
Помним и ценим
День Победы – всенарод-

ный праздник, который наш 
народ завоевал в боях и в 
труде, отстояв честь и не-
зависимость своей Родины 
– Союза Советских Социа-
листических Республик. И 
сегодня, 63 года спустя, не 
меркнет свет великого под-
вига. 

Это действительно Вели-
кий праздник – самый чест-
ный, самый чистый, самый 
дорогой для нашей Родины. 
Мы будем вечно помнить, какой ценой далась наша Побе-
да. Мы никогда не забудем погибших и тех, кто всем смер-
тям назло остался в живых. Нам надо успеть сказать им 
главное: помним и ценим. 

Тысячи сибиряков-красноярцев храбро сражались с 
врагом, ковали победу в тылу, приближали ее ценой своей 
жизни: без труда сибиряков, давших фронту металл, бое-
вые машины, оружие, Родина не могла обойтись

Память о великой Победе переживет века, и эта память 
накладывает на нас ответственность за судьбу Отечества.

С глубоким уважением и благодарностью мы чествуем 
и сердечно поздравляем ветеранов войны и тружеников 
тыла, воинов разных поколений, всех красноярцев, потому 
что День Победы – праздник каждой семьи.

Бюро Красноярского краевого комитета КПРФ
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Маски 
сброшены
Депутаты Красноярского 
городского Совета депутатов 
решили, что животные 
важнее людей

29 апреля состоялось вне-
очередное заседание сессии 
Красноярского городского 
Совета, на котором депутаты 
обсудили 23 вопроса. Первым 
– «О мерах по оказанию помо-
щи пострадавшим при пожа-
ре на ул. Туруханской». 

Собравшихся возле здания 
мэрии погорельцев снача-
ла даже не заметили. Их при-
гласили на заседание только 
после вмешательства комму-
нистов.

На сессии перед депутата-
ми выступили руководители 
различных подразделений администрации Красноярска, ко-
торые рассказали, что они смогли подготовить комнаты в об-
щежитии на улице Энергетиков для расселения погорельцев, 
каждому пострадавшему выплатили по шесть тысяч рублей. 
Большего, по словам чиновников, администрация города 
сделать не в состоянии: в городе нет свободных жилых пло-
щадей, которые можно было бы предоставить погорельцам 
по договорам социального найма. По данным управления му-
ниципального жилья, в городе стоит в очереди на получение 
муниципального жилья по договорам социального найма бо-
лее десяти тысяч красноярцев. Более 200 человек имеют пра-
во на внеочередное получения жилья – это больные туберку-
лезом и погорельцы, которые потеряли свой кров.

Председатель городского Совета В.Ф. Чащин рассказал де-
путатам, что накануне сессии прошла встреча руководителей 
города с погорельцами. Им было обещано, что департамент 
градостроительства разработает до 3 июня программу строи-
тельства в течение трех лет муниципального жилья, предостав-
ляемого по договорам социального найма. Данная программа 
позволит решить только проблему расселения двухсот внеоче-
редников. Надо отметить, что эта встреча первого заместителя 
главы города В.П. Боброва и председателя городского Совета 
В.Ф.Чащина с погорельцами состоялась по инициативе депу-
тата Государственной думы от КПРФ В.Г. Юрчика.

Можно с уверенностью сказать, что администрация го-
рода пошла на подобные обещания только после давления 
со стороны коммунистов, которые внесли поправку в проект 
решения городского Совета по корректировки бюджета го-
рода на 2008 год. Суть поправки сводилось к тому, чтобы 69 
миллионов 400 тысяч рублей, которые администрация горо-
да планировала направить дополнительно на проектирова-
ние клеток для куньих, жирафов и зебр в зоопарке «Роев ру-
чей», направить на приобретения жилья нуждающимся лю-
дям. Указанных денежных средств хватило бы, чтобы приоб-
рести 1380 квадратных метров жилья по рыночной цене в 50 
тысяч рублей за квадратный метр жилой площади. При нор-
ме в 15 квадратных метров на человека на эти деньги можно 
было бы обеспечить жильем 92 человека.

Большинство депутатов от «Единой России», «Справед-
ливой России» и ЛДПР показали свое истинное лицо при го-
лосовании за эту поправку. Заявляя, что «Роев ручей» – это 
социальный объект, визитная карточка нашего города, что 
животные будут страдать в тесных клетках, большинство де-
путатов городского Совета проголосовали против поправки 
коммунистов, против выделения дополнительных средств 
на приобретения жилья для граждан города. 

Надо отметить, что часть депутатов из «Единой России», 
которые на заседании комиссии по бюджету и собственнос-
ти рьяно выступали на предварительных слушаниях против 
данной поправки, на сессии сочли благоразумным молча 
проголосовать «за» поправку.

«ПРОТИВ» ПРОГОЛОСОВАЛИ «единороссы»: Жуковский 
В.Я., Иванова И.Г., Казанова Т.И., Колмыков В.А., Константинов 
П.А., Ляшкевич К.В., Литовчик С.А., Павлова Н.Д., .Ревкуц В.А., 
Додатко А.И., Фокин В.А., Чащин В.Ф., Фирюлина Н.В., Юдина 
Л.П., член фракции «Справедливая Россия»: Жабинский С.М., 
члены фракции ЛДПР: Глисков А.А., Венедиктов В.Н.

«Воздержались» при принятии решения «единороссы»: 
Бауэр В.Я., Пензина Е.Е., Яшин М.Е.

«ЗА» ПРОГОЛОСОВАЛИ коммунисты: Селезнев А.В., Со-
рокин И.В., Михалева Н.И., «единороссы»: Абасов Р.М., Ко-
лодина А.А., Малышева М.М., Фадеева Е.К.

Местное самоуправление

9 мая – День Победы

Уважаемые красноярцы! То-
варищи и друзья!

Прошедшие думские и 
президент ские выборы показа-
ли: в постсоветской России нет 
места подлинной демократии. 
Правящий режим использует 
свое преимуще ство в испол-
нительной и законода тельной 
власти: отменены социальные 
льготы и гарантии; приняты гра-
бительские зако ны и кодексы: 
Трудовой, Жилищ ный, Водный и 
Лесной. Народ лишен права на 
референдум. С благослове ния 
коррумпированного чиновниче-
ства вздуваются цены и тарифы 
на то вары и услуги первой не-
обходимости.

Настоящие патриоты не си-
дят в око пах: прорывают ин-
формационную блока ду, ор-
ганизуют массовый народный 
про тест против криминаль-
ной бюрократии, добивают-
ся возврата заслуженных соци-
альных льгот.

Большая заслуга в этом 
принадлежит активистам и 
сторонникам КПРФ. Ваша ак-
тивная поддержка, в том числе 
и материальная, помогла пар-
тии выстоять и укрепить свои 
позиции. Это убеждает, что 
КПРФ — партия народа.

Мы верим, что благодаря 
вашей беско рыстной подде-
ржке мы выстоим и побе дим 
в нашей обшей ВЕЛИКОЙ И 
ПРАВОЙ борьбе за подлинное 
народовластие и социализм.

Трудовой рубль – на борьбу за свои права ВНИМАНИЕ!
Началась подписка

на газету 
«За Победу!»

на второе 
полугодие 
2008 года. 

С учётом того,
что в июле 

редакция уходит 
в отпуск, 

подписная плата 
принимается 

только 
за пять месяцев 

и составляет 

85 руб. 80 коп.

Подписной 
индекс 

в каталоге

31387.

Оставайтесь с нами!

Н есмотря на то, что 1 
мая краевая адми-
нистрация и федера-

ция профсоюзов края призва-
ли народ на демонстрацию в 
честь «праздника весны, тру-
да и согласия», под знамена 
коммунистов на первомайс-
кую манифестацию только в 
краевом центре собралось не 
менее трех тысяч человек. Ли-
деры колонны несли транспа-
рант «Долой капиталистичес-
кое рабство!»

Под звуки духового оркес-
тра демонстранты прошли по 
проспекту Мира к площади 
Революции, где у памятника 
В.И. Ленину прошел митинг.

 – О каком согласии и при-
мирении говорят в этот день 
господа, организовавшие 
альтернативный праздник? – 
сказал, открывая митинг, пер-
вый секретарь крайкома пар-
тии, депутат Государственной 
думы Владислав Юрчик. – 
1500 предприятий края объ-
явлены банкротами. Растет 
армия безработных. В крае 
развалено сельское хозяйс-
тво, заработная плата в аг-
рарном секторе – 4 тысячи 
рублей, 30% пахотных земель 

не обрабатывается, поголо-
вье скота сократилось напо-
ловину. У нас практически не 
строится социальное жилье. 
Край захлестнула преступ-
ность, наркомания и прости-

туция. День ото дня стано-
вится труднее жить. И сегод-
ня мы собрались здесь, чтобы 
сказать «нет!» этому режиму. 

…Многие выступившие на 
митинге не лестно отозва-

лись о предательской пози-
ции профсоюзов.

 – Они танцуют вальс-бос-
тон вокруг краевой адми-
нистрации, хотя самое вре-
мя для «Танца с саблями», 
– сказал заслуженный стро-
итель России, член бюро 
крайкома партии Леонид 
Федоренко. – Какой может 
быть праздник, если уже за-
втра повысятся цены на про-
дукты питания и тарифы на 
все виды транспорта? 

Председатель профко-
ма работников электротран-
спорта, депутат Краснояр-
ского городского Совета от 
КПРФ Нина Михалева вы-
звала бурное одобрение соб-
равшихся на площади, когда 

призвала заклеймить позо-
ром и презрением профсою-
зы, которые вместо того что-
бы защищать интересы тру-
дового человека, встали под 
знамена угнетателей:

 – Недавно я была на проф-
союзной конференции. Та-
кого унижения и раболепия 
перед властью я еще не ви-
дела. 

Со словами осуждения ан-
тинародной политики с трибу-
ны митинга выступили пред-
седатель краевого Союза са-
доводов Валерий Гладчук, 
председатель краевого от-
деления ВЖС «Надежда Рос-
сии» Валентина Островс-
кая, молодой коммунист Ви-
талий Сулаймонов. 

На митинге работали 
красные палатки, в которых 
раздавались спецвыпуски 
«Правды» и краевой партий-
ной газеты «За Победу!».

****
Первомайские мани-

фестации с требования-
ми достойной жизни про-
шли практически во всех 
населенных пунктах края. 
Наиболее массовыми они 
были в Ачинске, Шарыпове, 
Енисейске, Минусинске. 
Всего в первомайском мар-
ше протеста приняло учас-
тие более 20 тысяч красно-
ярцев.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора и

 Алексея СЛОНОВА

Первомайский марш несогласных

Из резолюции участников первомайского митинга
Мы, участники митинга, заявляем:
1. Долой буржуазный режим и его политику капиталистического рабства. Требуем про-

ведения Всероссийского референдума о недоверии правительству.
2. Власть и собственность – трудовому народу!
3. Остановить рост квартплаты и цен на продукты питания и лекарства!
4. Вернуть льготы ветеранам войны и труда!
5. Повысить пенсию до уровня, обеспечивающего достойную жизнь старшему поколению.
6. От администрации Красноярска, депутатов горсовета требуем прекратить уплотни-

тельную застройку центра города, оказать действенную помощь пострадавшим от пожа-
ра на улице Туруханской.

Мы предупреждаем: власть, не играй с огнём! Наша сила – в единстве! Призываем 
всех красноярцев активно проявлять свою гражданскую позицию.

Долой капиталистическое рабство! (Принято единогласно)



№17 (361) 7 мая 2008 г.2 ЗА ПОБЕДУ!

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР 
со Светланой ПАНИНОЙ

Ставка на 
молодежь

Николай ШВЕД, 
секретарь Тасеевского 
местного отделения КПРФ

 – Николай Иванович, вы-
боры закончились, итоги 
работы партийной органи-
зации подведены и что у ва-
ших активистов осталось? 
Чувство глубокого удовлет-
ворения?

 – Если бы! Результаты вы-
боров президента мало кого 
из наших людей удовлетвори-
ло. Мы ведь на всех выборах 
работаем с полной отдачей. 
Совсем не просто набрать 
столько голосов за коммунис-
тов, чтобы влияние КПРФ на 
жизнь народа оказалось ре-

альным и самое важное – сильным. А в результате наш кан-
дидат – только второй. 

 – Разве власть смирилась бы с потерей её?
 – Понятно, нет! Но очень обидно.
 Народ говорит, мол, столько сил положили, впору и ра-

зочароваться в итогах. А некоторые прямо заявляют, что ни 
в какие больше выборы веры у них нет. Словом, не верят ни 
в бога, ни в чёрта. Хотя у нас за Г.Зюганова проголосовало 
25% избирателей. 

 – То есть ваши коммунисты сделали абсолютно всё, 
никаких резервов и возможностей у партийной орга-
низации больше нет? Враги партии могут спать спо-
койно?

 – Как говорится, не дождутся! Если сегодня главным про-
тиворечием в России остаётся противоречие между трудом 
и капиталом, то рано складывать свои знамёна. Тем более 
единственными защитниками простого народа по-прежне-
му остаются коммунисты. 

Я, знаете, секретарём партийной организации работаю 
десять лет. Когда принимал организацию, в ней было 18 
коммунистов, сейчас 38. На весь Тасеевский район всего 
две первички, Тасеевская и Сивохинская. 

Понятно, что такого количества явно недостаточно для 
эффективной работы. Но с другой стороны, все коммунис-
ты – народ надёжный.

Мы, кстати, за количеством своих рядов ради ТОЛЬКО ко-
личества совершенно не гонимся. Знаете, есть поговорка: 
мал золотник, да дорог. Вот и у нас так. Мы в последние годы 
исключили из партии за непотребные поступки семь чело-
век и нисколько об этом не жалеем. 

 – Но от обновления организации вы не сможете всё-
таки отказаться. Или у вас большинство не ветераны 
партии?

 – Да нет, как и везде, наш костяк – ветераны. С мо-
лодёжью есть проблемы. За этот год приняли всего двоих и 
ещё двое на подходе. Отсутствие комсомола очень сказыва-
ется на пополнении наших рядов. Молодые ребята полити-
чески необразованны. Приходится, как на белом листе, ри-
совать их жизненные перспективы, если молодое поколение 
не научится отстаивать свои интересы и свои права. 

И потом отстаивать интересы с вилами в руках – путь не-
перспективный.

 А что может предложить районная партийная организа-
ция, если у нас нет почти никакой материально-техничес-
кой базы? На последнем пленуме крайкома партии секрета-
ри предлагали создавать коммерческие предприятия. С од-
ной стороны – дело хорошее, а с другой – с чего их создавать, 
если у нас нет никаких финансов, хотя и рассуждаем об этом 
не первый раз. Что говорить, если я не всегда даже могу соб-
рать партийные взносы в дальних деревнях, не на чем ехать. 
Без постоянных поездок по району электорат не завоюешь.

 – За пятнадцать лет разве электорат не полностью 
стал вашим?

 – Представьте, нет. Вот, например, многие годы мы вете-
ранов, пенсионеров считали своими надёжными товарища-
ми в борьбе за правое дело. И что оказалось?

 Как на носу предвыборные мероприятия, власть демонс-
тративно начинает проявлять «заботу» о ветеранах: то до-
бавку к пенсиям мизерную подкинет, то дешёвую коробоч-
ку конфет поднесёт, то открытки за подписью высокого чи-
новника пришлёт. 

Что интересно, часть пенсионеров с удовольствием на это 
покупается. Вот у нас в президиуме районного совета вете-
ранов пятнадцать человек. На всех заседаниях они вроде го-
ворили, что недовольны действиями правительства, возму-
щались постоянным повышением цен и били себя в грудь, 
что верят только коммунистам.

 А как начались выборы, пятеро из президиума проголо-
совали за «ЕР». И это несмотря на то, что кого из них жизнь 
прижмёт, они тут же несутся в партийную организацию.

 – А вы бы послали их в… «Единую Россию» хотя бы. 
 – Я так и делаю. В ненадёжности многих наших ветеранов 

я убедился, можно сказать, на собственной шкуре. 
Года полтора назад по решению суда в районе закрыли 

совет ветеранов, так как прежний председатель не отчиты-
вался перед налоговой. Чтобы спасти положение, я на об-
щественных началах взял организацию работы совета на 
себя. Жизни пенсионеров, как известно, никто не завиду-
ет. Столько проблем у ветеранов, отдавших много лет тяже-
лому труду, что в одиночку невозможно решить ни одной. А 
местная власть спешить на помощь не торопится. Вот соб-
рали мы президиум, пригласили главу администрации, и я 
высказался в том плане, что, мол, стыдно бросать на произ-
вол судьбы тех, кто когда-то составлял гордость района.

И что вы думаете? Ни один из присутствующих членов 
президиума меня не поддержал, а глава остался в твёрдой 
уверенности, что бездействием администрации района не-
доволен только я один. Остальных всё устраивает. 

Ну раз устраивает – живите как хотите. 
Не секрет, что власть нагло нарушает все законы. И у меня 

даже такое мнение, что им сказали; «Делайте что хотите! Ни-
чего вам за это не будет». Мы столько актов составили по на-
рушениям голосования. А результата – никакого.

Как выборы закончились – настала тишина: никто ветера-
нам писем не пишет, конфетки не несёт и рублишек не под-
кидывает. Ну ничего, пусть особо не расстраиваются: че-
рез два года будем выбирать главу района, тогда ветераны 
опять станут нарасхват. 

 – Значит, ваша задача – обновить организацию мо-
лодыми.

 – Хотелось бы! Мы вообще-то давно приглядываемся к 
молодым активистам, На практике поняли: если в каждой де-
ревне появится такой коммунист – считай, часть дела сдела-
на. Другое дело, что мы работаем за идею и хотели бы поощ-
рять материально, да только возможностей мало. А «ЕР», на-
пример, денег на привлечение в свои ряды не жалеет. Ну ни-
чего: деньги – ничто, идея – всё! Из этого и будем исходить.

 – Владимир Никитич, 
что вы думаете о дальней-
шей работе своей партий-
ной организации?

 – Трудный вопрос, просто 
так не ответишь. Начну с того, 
что наша партийная органи-
зация на сегодня состоит из 
двадцати трёх коммунистов.

 – На весь район?
 – Ну да! Организация ведь 

районная. Правда, необ-
ходимо учесть, что в своём 
большинстве это ветераны-
коммунисты, за плечами ко-
торых 15 последних не са-
мых легких лет борьбы за 
интересы партии. Одни уже 
ушли из жизни, другие смер-
тельно устали, многие бо-
леют и хотели бы, да просто 
физически не могут выпол-
нять партийные поручения в 
прежнем режиме. 

 – Но разве вы не пред-
полагали, что рано или 
поздно понадобятся мо-
лодые силы?

 – Как же! Только не так это 
просто – завлечь к нам мо-
лодёжь. Смотрите, что по-
лучается. В Манском районе 
рабочих предприятий оста-
лось – кот наплакал: из сель-
скохозяйственных функцио-
нирует единственное акци-
онерное общество «Камар-
чагское». Комбикормовый 

завод принадлежит «Сибир-
ской губернии», кто-то при-
строился на железнодорож-
ную станцию «Камарчага». 

 В недавнем прошлом 
в посёлке Нарва работал 
крупнейший в крае ремонт-
ный завод, куда загоняли ле-
созаготовительную технику, 
лесовозную. От завода сей-
час остался всего один цех 
по деревообработке. 

Дальше. Из всех когда-то 
успешных леспромхозов еле 
телепается всего один. Да 
и то сырьевая база там уже 
почти полностью выработа-
на, объёмы небольшие, где-
то пятнадцать-двадцать ты-
сяч кубометров, а зарплата 
работников зависит от объ-
ёмов. Надо ещё учитывать 

сложности, которые возни-
кают с реорганизацией лес-
ной отрасли, с выпиской 
древесины на корню и стои-
мостью древесины. 

Поэтому изначально се-
бестоимость заготовительной 
древесины становится высо-
кой, хотя качество леса весь-
ма далёко от совершенства. 

 – И как, уважаемый 
Владимир Никитич, этот 
факт сказывается на про-
блеме молодёжи в вашей 
парторганизации?

 – А сказывается очень 
просто! Молодым практичес-
ки в Манском районе рабо-
тать негде. Кто не боится рис-
ковать, уезжает в другие края. 
Кому посчастливится заце-
питься здесь, особенно на 
частном предприятии, против 
хозяина (который при слове 
«коммунист» готов рвать и ме-
тать) не пойдёт, потому что и 
он, и его семья хотят есть. 

 Но всё-таки (пусть не-
много), но молодёжь у нас 
есть. Другое дело, что усло-
вия работы не позволяют им 
быть активными в партийной 
работе. 

 – Неужели всё настоль-
ко безнадёжно?

 – Нет, конечно. И в таких 
условиях мы скоро будем 
принимать в партию троих ре-

бят, а с пятью ещё работаем. 
У нашего народа настолько 
унылое состояние жизни, что 
необходима надежда на буду-
щее. А партия, которая за-
щищает интересы простых 
людей, в России единс-
твенная – КПРФ. Одна из 
главных задач нашей парт-
организации – иметь в каж-
дой деревне пусть хоть одно-
го-двух коммунистов. К ним 
можно будет прийти с любым 
вопросом, с любой пробле-
мой, получить хотя бы разъ-
яснение и понять, что делать 
дальше. 

Совсем недавно мы при-
няли в свои ряды Виталия 
Павловича Сусарева, ко-
торый живёт в посёлке Боль-
шой Унгут, так он там как свет 
в окошке стал для односель-
чан. Виталий Павлович не 
устаёт народ просвещать 
и агитировать. Представь-
те, сегодня, как в советские 
времена, унгутцы стали инте-
ресоваться печатным словом 
серьёзных изданий, а то ведь 
многие с демперестройкой 
уже и забыли, как нормаль-
ные газеты выглядят.

«Правду», «Советскую 
Россию», «За Победу!» мы 
распространяем через сво-
их активистов, так как очень 
немногие, к сожалению, мо-

гут выписывать их сами. 
Откровенно говоря, если 

бы не наши активисты, мне 
бы пришлось ещё труднее: 
быть регулярно в каждой де-
ревне не позволяют финан-
сы и расстояния. Например, 
за посёлок Колбинский я 
тоже спокоен, там прекрас-
но работает Любовь Анань-
евна Чернявская. 

 – Владимир Никитич, 
сейчас, когда каждый на 
собственной жизни убе-
дился в преимуществе со-
циалистической системы 
перед капиталистической, 
легче стало людей агити-
ровать?

 – Какое там! Самые мо-
лодые в результате нынеш-
него школьного образова-
ния понятия не имеют об ис-
тории своей страны, им не 
с чем сравнивать своё су-
ществование. Люди сред-
него возраста наиболее са-
мостоятельны в оценке про-
исходящего и умеют делать 
выводы, например: почему 
правительство постоянно 
рапортует о своих успехах 
в борьбе с бедностью, а 
бедных между тем стано-
вится всё больше.

Телевизионная пропаган-
да уже задолбала всех бес-
стыдным враньём. 

Но знаете, с кем тяжелее 
стало работать? Представьте, 
с ветеранами. По своей наив-
ности они часто напоминают 
мне неразумных детей. 

 Стоит правительству пе-
ред выборами кинуть пенсио-
нерам подачку в виде ста руб-
лей на пропитание, как боль-
шинство из них впадает в эк-
стаз и тешит себя надеждой, 
что власть проявляет неви-
данную заботу о ветеранах.

 И ладно бы жилось им хо-
рошо, так ведь нет! Каждый 
день, считай, растут цены на 
самые необходимые товары, 
а пенсий и зарплат ни на что 
не хватает. Подачками власть 
приглушает бдительность и 
нагло издевается над довер-
чивостью пожилых. 

Вы знаете, у нас в самых 
забытых местной властью де-
ревеньках, маленьких посёл-
ках, где ничего нет: ни благо-
устройства, ни работы, ни ма-
газинов, ни воды даже – боль-
шинство голосует за «ЕР» (?!). 

Если идеологическая ра-
бота наших противников 
строится в основном на об-
мане, то мы не будем из-
менять себе: правда на на-
шей стороне. Вот мы и бу-
дем всегда говорить толь-
ко правду – правду о себе и 
правду об обманщиках. 

Радиус влияния
Владимир КАЙСИН, секретарь Манского местного отделения КПРФ

 – Александр Иосифо-
вич, нельзя сказать, что 
партийные организации 
края не привлекают моло-
дых. Привлекать-то при-
влекают, но однажды на-
ступает день – и молодые, 
в лучшем случае, как бы 
сникают, а в худшем – ухо-
дят. Чем вы можете такое 
явление объяснить?

 – Однозначно объяс-
нить нельзя. Но так как всю 
ответственность за работу 
партийной организации не-
сёт секретарь, то он, глав-
ным образом, и виноват. Мо-
жет быть, не сумел заинте-
ресовать молодёжь, может 
быть, предпочитает работать 
не напрягаясь или ему при-
вычней старый состав ор-
ганизации. Люди ведь раз-
ные, у каждого свои понятия 
о связи поколений. И потом 
молодых тоже надо ПОНИ-
МАТЬ, я как преподаватель 
вуза усвоил давно подобное 
правило. 

Если современная мо-
лодёжь совершенно не пред-
ставляет себе, допустим, 
что такое социализм, то это 
плоды воспитания демокра-
тов. История СССР перели-
цована и оболгана, биогра-
фии героев страны разных 
лет вывернуты наизнанку и 
приправлены мерзостью на-
глого вранья, а хуже «комму-
няк», главных врагов демок-
ратов, в мире нет никого. 
Даже фашисты нашим вра-
гам предпочтительнее. 

Я быстро перестал удив-
ляться, когда в пик ненависти 
к коммунистам студенты по-
началу с опаской поглядывали 
на преподавателя, узнав, что 
кандидат технических наук 
А. И. Пивнёв не только ком-
мунист, но и секретарь го-
родской партийной органи-
зации.

По своему возрасту я вос-
принимаю молодёжь как сво-
их детей, и мне страшно за их 
будущее. Когда рассказываю, 
что после окончания институ-
та получил не только направ-
ление на работу, но и подъём-
ные, а через два месяца как 
молодой специалист – ордер 
на двухкомнатную бесплат-
ную квартиру, то ясно вижу в 
их глазах: завирает дядя!

А ведь при социализме это 
было нормой. Да вы спроси-
те ваших дедушек, бабушек, 
которые живут в бесплатных 
квартирах до сих пор.

 – И платят бешеные 
деньги теперь тем, кто к 
строительству их жилья 
не имел никакого отноше-
ния.

 – Именно так. Причём 
старшее поколение уходит, а 
младшее даже представить 
себе не может возможность 
жить при социализме. 

 – Ленивы и не любо-
пытны?

 – Есть и это, конечно. Но 
главная правда в том, что 
нынешнее правительство 
вытравляет любой интерес 
к советскому периоду исто-
рии России. 

 Если раньше цены на то-
вары народного потребле-
ния ежегодно снижались, то 
ценовой шок в наше время 
стал уже не столько шоком, 
сколько привычкой. 

Директор Института про-
блем глобализации Михаил 
Делягин считает, что Рос-
сию ждёт новый виток ин-
фляции. 

Он убеждён, Россия рис-
кует столкнуться с новым 
скачком цен, причём из-за 
неэффективности методов 
правительства инфляция мо-
жет сорваться в неконтроли-
руемую спираль. «Я, – гово-
рит Делягин, – не наблюдаю 
никаких активных действий 
правительства в этой облас-
ти по борьбе с инфляцией. Я 
наблюдаю только разговоры 
на эту тему, хотя есть стан-
дартные меры борьбы с ин-
фляцией: ограничение про-
извола монополий, развитие 
сельского хозяйства и раз-
витие торговли, потому что 
у нас совершенно чудовищ-
ное злоупотребление моно-
польным положением».

 По мнению М. Деляги-
на, с мая 2008 года цены на 
продукты питания и другие 
товары поднимутся до 30%. 
Скажите, как в это не верить, 
если даже в Ачинском райо-
не на сегодня в землеполь-
зовании всего пять тысяч 

гектаров, хотя при советс-
кой власти обрабатывалось 
65 тысяч гектаров. И вот 60 
тысяч гектаров зарастает и 
превращается в целину. Та-
кая картина по всей стране.

 – Картина маслом!
 – Картина слезами. Я счи-

таю, молодёжь должна знать 
истину о действиях любой 
власти, чтобы определиться, 
как ей жить дальше. Лучше, 
чем коммунисты, им правду 
никто не расскажет. Имен-
но этим я объясняю интерес 
молодых ачинцев, которые 
приходят в нашу партийную 
организацию.

 – А потом уходят?
 – Зачем? Они ведь не 

развлечений здесь ищут. С 
тех пор как мы начали при-
влекать молодых к пропаган-
дистской работе, стали по-
лучать неплохие результаты 
на выборах в тех округах, где 
раньше наблюдалась полная 
индифферентность.

 – Среди молодых?
 – Ну да! За последние два 

года в общей сложности мы 
приняли в партию больше 
тридцати человек. На выбо-
рах в ЗС края, ГД, президен-
та наша молодёжь прекрас-
но отработала на пятидеся-
ти избирательных участках. 

Везде, где были молодые 
наблюдатели, на президент-
ских выборах Г. А. Зюганов 
занял второе место, кое-где 
он отставал от Д. Медведе-
ва всего на сто-двести голо-
сов. Это говорит не только о 
добросовестности молодых 
коммунистов, но и о их гра-
мотности, неподкупности и 
ответственности.

 В эти выборы за Г. Зюга-
нова проголосовало в два 
раза больше ачинцев, чем 
на госдумовских. Я считаю, 
большой вклад в пропаган-
дистскую работу внесла 
наша молодёжь своей пар-
тийной убеждённостью. 

 – А после выборов не 
может наступить спад пар-
тийной активности?

 – Не хотелось бы! Наобо-
рот, мы должны стараться не 
только улучшить работу парт-
организации, но и кое-что 
изменить в методах. 

На сегодняшний день го-
родская парторганизация 
насчитывает 150 коммунис-
тов. Большинство из них – 
старая гвардия, люди весь-
ма надёжные, но, к сожа-
лению, уже изработанные, 
уставшие от множества бы-
товых проблем.

 Вполне естественно, что 
те, кто поздоровее и помо-
ложе, не спешат их лишний 
раз нагружать партийными 
поручениями. Или молодому 
в охотку пробежаться по го-
роду, или плестись старику 
по колдобинам, – есть раз-
ница? Да и потом, нам своих 
стариков и пожалеть не грех 
за то, сколько они сдела-
ли для сохранения партий-
ной организации в крае. Это 
трудно даже представить 
тому, кто к коммунистам не 
имеет отношения. И заметь-
те, никто из них не требовал 
оплаты, работали за идею!

 – Но молодые вряд ли 
будут работать только за 
идею.

 – Здесь есть проблема. Я 
часто думаю на эту тему. Как 
бы мы ни хотели, но без фи-
нансового обеспечения эф-
фективной работы не до-
биться. А современные ме-
тоды пропаганды и агитации 
требуют и другой техники. Не 
патефон же сейчас предла-
гать, когда весь мир исполь-
зует новые технологии. Это 
так же очевидно, как и неиз-
менное омоложение кадров. 
А уж в том, что с молодёжью 
должны работать молодые 
секретари, нет никаких сом-
нений. Ровесникам найти об-
щий язык гораздо проще.

 – А вам не кажется, 
Александр Иосифович, 
что часть давних секрета-
рей просто не желает из-
менений в своей работе?

 – И не просто не желает, 
а упорно тянет такую линию. 
Конечно, по-старинке, как 
привыкли, проще, но будет 
ли польза – вот вопрос! Вот 
сейчас мы готовимся к отчёт-
но-выборной партийной кон-
ференции. Наиболее актив-
ную молодёжь хотим ввес-
ти в партбюро с дальнейшей 
перспективой партийной ра-
боты. Как ни старайся, но 

обязательно наступает вре-
мя, когда мы в силу разных 
причин снижаем свою поли-
тическую активность. И тог-
да вперёд выступают моло-
дые коммунисты. Если хо-
чешь, чтобы парторганиза-
ция продолжала действовать 
– никаких обид, истерик быть 
не должно. Лучше о преемс-
твенности позаботиться как 
можно раньше. 

Кому как не опытным пар-
тийным работникам учить 
молодых коммунистов.

 – По вашим студентам 
можно судить о том, какая 
сейчас молодёжь?

 – Вполне. Они совершен-
но не похожи на молодёжь, 
например, моего поколения. 
Большая часть абсолютно не 
самостоятельна. За них всё 
решают родители, которые 
не только оплачивают учёбу 
в вузах, но и выбирают сво-
им детям профессию. Мень-
шая часть ребят – тех, у кого 
горят глаза и кто твёрдо зна-
ет, чего хотят в этой жизни. 

Им интересно всё, они го-
товы горы свернуть и на веру 
ничего не берут. Они будут 
анализировать, сомневаться, 
как говорится, пробовать на 
зуб. С такими легко работать. 

 – Но самим им часто 
приходится не сладко.

 – Да, сегодняшнюю власть 
устраивает та молодёжь, ин-
тересы которой дальше бу-
тылки пива, возможности 
«оттянуться и сникерснуть» 
не распространяется. Влас-
ти нужны такие ребята, ко-
торые не станут думать о за-
втрашнем дне и живут толь-
ко днём сегодняшним. Таких 
легче всего использовать 
как чёрную рабсилу. 

Если кто думает, что на-
шей власти нужны обра-
зованные люди, пусть не 
обольщаются. Когда в Гер-
мании, Франции в вузах 
бюджетные места достига-
ют 90%, то в России – всего 
40%. На днях знакомый рек-
тор сказал, что он уже полу-
чил разнарядку на сокраще-
ние бюджетных мест в своём 
вузе. Конечно, зачем России 
образованные? А вдруг об-
разованные начнут задумы-
ваться, сравнивать, почему 
они, вкалывая не покладая 
рук, живут так плохо, а без-
дельники каждый день бо-
гатеют. Глядишь, и выводы 
сделают не в пользу власти. 
Вон последняя забастовка 
горняков на Северо-Ураль-
ском бокситовом руднике 
показала, как хозяева «счи-
таются» с шахтёрами. 

Только за то, что люди 
спускаются на 800 метров 
под землю, шахтёрам надо 
платить 17 тысяч рублей, а 
они эту сумму получают за 
всю адскую работу. Шахтёры 

за рубежом получают не ме-
нее пяти тысяч долларов – и 
попробуй ущеми их права! 

У нас люди старшего по-
коления безропотны и тер-
пеливы. Можно сказать, 
власти с народом повезло. 
Но я как коммунист считаю, 
мы свою молодёжь долж-
ны воспитывать по-другому. 
Если человек себя уважает, 
он не позволит унижать себя 
ни подачками, ни пренебре-
жением к его правам. 

 – Вы обратили внима-
ние, что, настраивая лю-
дей своими действиями 
против себя, власть со-
вершенно не боится реак-
ции народа?

 – А кого ей бояться? Кучку 
старичков на протестном ми-
тинге? Власть ведь постоян-
но анализирует, сколько и кто 
на пикеты-митинги пришёл. И 
что значит сто-двести человек 
протестующих против, допус-
тим, ста тысяч недовольных. В 
России недовольные сидят в 
основном по домам. 

Мне недавно один старый 
коммунист сказал: «Знаешь, 
Александр Иосифович, ког-
да весь народ поднимется 
как один? Когда цена бухан-
ки хлеба станет сто рублей, а 
картошку (извечную русскую 
палочку-выручалочку) дочис-
та сожрёт колорадский жук. 
Вот тогда они взбунтуются».

Смотрите, как в России 
повышаются цены. В Евро-
пе бедным считается тот, кто 
получает меньше 60% сред-
негодового дохода в своей 
стране. Если измерять уро-
вень бедности по европейс-
кой методике, то в 2007 году 
число бедных в России соста-
вило 39,7% всего населения, 
это – ни много ни мало – боль-
ше 56 миллионов человек. 

А российскому народу с 
завидным постоянством про-
мывают мозги на предмет 
опережающего роста зарплат. 
Мол, этот процесс следовало 
бы попридержать и все силы 
бросить на повышение про-
изводительности труда, кото-
рую по плану действующего 
президента надо увеличить в 
четыре раза за 12 лет. 

Я всё-таки надеюсь, что в 
головах нашего народа на-
чнётся наконец прояснение. 

И я согласен со статьей 
члена бюро крайкома партии 
В.Н.Севастьянова, недав-
но опубликованной в газете 
«За Победу!». В частности с 
тем, что важнейшей задачей 
партии сегодня, может быть, 
является необходимость и 
умение доказательно разъ-
яснять народу, что в ны-
нешних условиях экономи-
ческая и социальная про-
грамма КПРФ как нельзя 
лучше подходит для наро-
да России. 

Время требует перемен
Александр ПИВНЕВ, секретарь Ачинского горкома партии
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Не нарушай!

Минобразования внесет в правительство законо-
проект об административной ответственности обра-
зовательных учреждений. Превышение объема на-
грузки, искажение итогов аттестации, использование 
опасных для здоровья пособий грозит для должнос-
тных лиц штрафом в размере до 50 тысяч рублей или 
двухлетней дисквалификацией.

Совет друга
Бывший кубинский 

лидер Фидель Кастро 
в своей авторской ко-
лонке в газете Gran-
ma высказал мнение, 
что элементы амери-
канской ПРО в Европе 
представляет большую 
угрозу для России. Кас-
тро также уверен, что 
развертываемая систе-
ма опасна и для Китая.

Китайский дядя нас 
накормит?

Во Владивостоке возник дефицит овощей и фрук-
тов. Он вызван изменением правил движения поездов 
из Китая по российским железным дорогам. 

Цены на капусту и морковь сразу выросли вдвое. 
Снижения цен никто не ждет, так как овощи из Китая 
по старым тарифам доставляться не будут. А собствен-
ное овощеводство загублено.

Безумная затея
В ближайшее время из больниц планируется вы-

пустить почти миллион «неопасных» душевноболь-
ных.

Диспуты о целесообразности такого мероприятия 
вести уже поздно: соответствующую программу под 
названием «Предупреждение и борьба с социально 
значимыми заболеваниями на 2007–2011 годы», раз-
работанную Федеральным агентством по здравоохра-
нению и социальному развитию, правительство уже 
благополучно утвердило. Предполагается, что быв-
шим пациентам психиатрических клиник будет оказа-
на помощь в трудоустройстве и поиске жилья, в лече-
нии. Только вряд ли люди, страдающие психически-
ми заболеваниями, будут по доброй воле обращаться 
за помощью медиков: психически больной отличает-
ся от того же неврастеника как раз своей неспособнос-
тью признать факт своего заболевания, не говоря уже 
об оценке его тяжести и социальной опасности для ок-
ружающих. 

Уже сегодня редкий выпуск новостей или сводка 
происшествий в колонках российских газет обходит-
ся без шокирующих новостей с участием безумных. В 
Москве участились случаи, когда шизофреники пыта-
ются столкнуть людей на рельсы метро.

По данным все того же Центра социальной и судеб-
ной психиатрии им. Сербского, ежегодно официаль-
но за психиатрической помощью в России обращают-
ся более 8 млн. граждан, из них 1 миллион имеют ин-
валидность, оставшиеся 7 миллионов включены в об-
щественную жизнь с различной степенью активности. 
Психиатры подсчитали, что сегодня как минимум 3% 
населения страдают депрессией и 1% – шизофренией. 
По самым скромным оценкам, за последние десятиле-
тия «от хорошей жизни» уровень психических заболе-
ваний в России вырос в 11,5 раза.

Пишите письма…
Российское почто-

вое ведомство все чаще и 
чаще получает в свой ад-
рес не только упреки, но и 
судебные иски. Граждане 
жалуются на то, что кор-
респонденция сегодня до-
ставляется с той же скоро-
стью, что и в царской Рос-
сии, когда письма разво-
зили на лошадях. 

По городу письмо мо-
жет идти три-четыре дня. А 
если речь идет о другом ре-
гионе, – и того больше. По 
официальным данным, в России максимальный срок 
пересылки письма – 20 дней, при том что точность до-
ставки составляет порядка 80%. В развитых странах 
письма пересылаются в срок, не превышающий 4–8 
дней, при условии, что точность доставки сохраняется 
на уровне 95%. 

Надёжно только за 
колючкой

Подмосковье, где расположены загородные виллы 
и элитные особняки, превращается в рассадник бан-
дитизма. Об этом говорят тревожные милицейские 
сводки.

Грабят звезд эстрады, выдающихся спортсменов, 
крупных бизнесменов. Под угрозой смерти они отда-
ют валюту, драгоценности. Надежная охрана не всегда 
гарантирует безопасность. Местный милицейский чин 
признался, что самый надежный способ уцелеть – за-
вести собаку бойцовской породы, оградить дачу забором 
высотой не менее двух метров, по верху которого протя-
нуть колючую проволоку, лучше – спираль Бруно.

Сидеть дома – дешевле
После инаугу-

рации нового Пре-
зидента России 
Дмитрия Медведе-
ва резко повысят-
ся тарифы практи-
чески на все виды 
транспорта.

Станут дороже 
авиабилеты. Боль-
ше надо будет пла-
тить дачникам за 
проезд в электрич-
ках. Речной транспорт – не исключение. Например, са-
мым дорогим направлением станет «Красноярск – Ду-
динка». Место в категории «люкс» на теплоходе обой-
дется пассажиру в сумму до 12.338 рублей, в каюте I ка-
тегории – в 9.245 рублей. Билет IV категории – до 2.470 
рублей. Дачникам, пользующимся маршрутом «Торго-
вый центр – Усть-Мана», надо будет заплатить 90 руб-
лей за билет в один конец. В этом году тарифы на реч-
ной транспорт выросли на 20%. 

Настойчиво требуют повысить до 15 рублей плату за 
проезд владельцы маршрутных автобусов.

И это не предел. Выборы закончились – и с электо-
ратом можно не церемониться.

По материалам Интернета

Пёстрая лента

Не ошибусь, если скажу, 
что в Великой Отечест-
венной войне – а это и 
Вторая мировая – Гер-
манию и ее сателлитов: 
Италию, Испанию, Япо-
нию – победило миро-
вое содружество.

Н о главной победо-
носной силой был, 
конечно, советский 

народ. Мы столкнулись со 
страшным противником. Не-
мцы воевали хорошо, про-
фессионально. На первом 
этапе войны у них было тех-
ническое превосходство. Но 
многое решали боевой дух, 
самоотверженность, сила 
духа и воли. 

Наши дрались как звери, 
гибли, не сдаваясь.

Сокрушительный удар 
оккупанты получили под 
Сталинградом. В эти тре-
вожные для страны дни ро-
дились слова «Ни шагу на-
зад!», «За Волгой врагу нет 
места!».

Отважными бойцами как 
под Москвой, так и на Волге 
проявили себя сибиряки.

Я уже 10 лет возглавляю 

совет ветеранов в первич-
ке геологов. Когда прини-
мал этот пост, у нас было 21 
фронтовик. Сейчас осталось 
двое. Но какие!

Военная радистка Ли-
дия Михайловна Кытмано-

ва, родом из Краснотуранс-
кого района. Она принима-
ла участие в освобождении 
Берлина, штурме рейхста-
га – в составе штурмовых 
групп была! Маршал Жуков 
лично ей вручил орден Крас-

ной Звезды.
А другой фронтовик – 

Сергей Данилович Волков 
– был начальником радио-
станции на японском фрон-
те войны.

Беседуешь с ветеранами 
– и удивляешься: насколько 
они скромны. В послевоен-
ные годы многие работали в 
геологии, открыв для гряду-
щих поколений богатые при-
родные кладовые.

Как не вспомнить бра-
вых артиллеристов-геоло-
гов Санжару Ивана Анань-
евича, Кокодзеева Ивана 
Кузьмича, Кутумова Юрия 
Дмитриевича, командира 
боевой «катюши» Казанце-
ва Михаила Александрови-
ча. Все они, прибыв с фрон-
та, засучили рукава и были 
в первых рядах геологов-
поисковиков. Были в этих 
рядах танкисты Растрепин 
Анатолий Константинович, 
Шнейдер Евгений Алексан-
дрович, сапер Жуйко Иван 
Павлович и многие другие 
защитники.

Мы будем помнить их 
всегда.

Когда началась Великая 
Отечественная война, я по-
шел в первый класс. Моя ро-
дина – Архангельск. Через 
наш город-порт шел поток 
помощи союзников. Они от-
купались товарами и воору-
жением: вы, мол, русские, 
сами воюйте!

Но мы были рады любой 
помощи: над страной на-
висла смертельная опас-
ность. И наш народ побе-
дил. Герои войны жили и 
живут среди нас. Об этом 
напомнила презентация 
книги «Запоздалый поклон 
Герою», которая прошла в 
городской библиотеке. Это 
сборник воспоминаний о 
бравом и храбром коман-
дире легендарного 305-го 
батальона морской пехо-
ты Дмитрии Дмитриевиче 
Мартынове.

Он ушел из жизни год на-
зад, и книга действительно 
стала последним поклоном, 
данью уважения Герою. 

Сборник – это окопная 
правда о «черной смерти», 
как называли немецкие сол-
даты батальоны морской пе-

хоты. Немцы боялись пехо-
тинцев не меньше легендар-
ных «катюш».

Дмитрий Мартынов стал 
Героем в 29 лет!

После войны он с женой 
(она – врач, сибирячка, ро-
дом из Ирбея) приехал в наш 
край. Его помнят скромным, 
простым и справедливым 
человеком.

Владимир КАЛИНИН,
ветеран труда РФ, геолог, 

председатель совета ве-
теранов первичной орга-

низации ОАО «Краснояр-
скгеологосъёмка»

Нам дороги эти позабыть нельзя

На доме по улице Красной Армии, 
где жил последний Герой Дмитрий Мартынов, 
открыта мемориальная доска. 
Фото Александра КОЗЫРЕВА

Живем и помним

22 апреля школа № 48 Ленинского района провожа-
ла поисковый отряд «Енисей», который направлялся 
на раскопки в Новгородской области в местах боев 
Великой Отечественной.

В 1942–1943 годах здесь велись жестокие кровопролит-
ные бои. Город Старая Русса три года был под оккупацией, 
до основания разрушен… 

Бессменный руководитель поискового отряда Светлана 
Николаевна Филимонова уже девятый год принимает учас-
тие в экспедициях. Это самая обыкновенная женщина из 
обыкновенной семьи, заместитель директора школы. Но 
она стремится, чтобы как можно меньше было белых пятен в 
истории Великой Отечественной. 

Поисковый отряд пришли проводить в дорогу ветераны 
войны и труда, заслуженные работники завода «Красмаш», 
родители. 

Было много теплых слов и напутствий. Пожеланий успеш-
ной работы. Ведь каждый новый найденный солдатский ме-
дальон – это новое восстановленное имя.

 – Вахта памяти проходит в канун Дня Победы, – расска-
зывает С. Н Филимонова, – и это символично. В Великом 
Новгороде есть организация «Долина», которая координи-
рует работу поисковиков, приезжающих в эти места со всей 
России. Ребята будут работать в районе самых ожесточен-
ных боев. Местность здесь лесистая. Так что у войны беско-
нечное эхо…

Местные жители помогают чем могут, показывают места 
сражений.

Тяжело поисковикам. Они ведь имеют дело с челове-
ческими останками. Но всегда есть понимание того, что 
надо восстановить доброе имя защитника Родины. Тяже-
ло и физически: почва бывает разной, часто – болотис-
тая.

Уже после первой Вахты памяти в школе был создан му-
зей, который стал известен не только в Ленинском районе, 
но и во всем Красноярске. В книге отзывов много добрых 
слов и пожеланий. Все солидарны в мысли, что поисковики 
делают доброе дело.

Долгие годы музеем ру-
ководит Федосья Яковлев-
левна Никишева. После тор-
жественной части состоялся 
праздничный концерт. Играл 
духовой оркестр, которым ди-
рижировал заслуженный ра-
ботник культуры Виталий Пет-
рович Троян.

В исполнении артиста те-
атра оперы и балета Евгения 
Олейникова звучали песни 
военных лет. 

Федор ЮХНОВЕЦ,
член совета ветеранов 

войны и труда 
Ленинского района

Бесконечное 
эхо войны

Поисковый отряд школы № 48

На местах раскопок

Солдатские мемуары

Ветер вытряхивал душу из лип и берёз, 
Соснам зелёные шапки сбивал набекрень.
Лодку мою словно щепку по озеру нёс
В гряды камней на границе у двух деревень,

Остервенел. Из уключины вырвал весло. 
 – Все! – исступленно вцепилась в борта, – пропаду! 
Ветер, уймись! — Нет! — крутило, швыряло, несло 
К месту, где немец построил себе слободу.

Серые глыбы – соседской вражды монумент, 
Водораздел незаконный в игре подкидной – 
Выросли над молчаливой волною в момент. 
Встали на русской земле неприступной стеной.

Не были б немы, могли б рассказать валуны, 
Как, победителем выйдя в неравном бою. 
Шёл-возвращался солдат в сорок пятом с войны 
На побережье, в родную деревню свою.

О, как была ему вся эта ширь дорога! 
Он бы ни пяди земли не отрезал врагу. 
Волны, берёзы, поля, заливные луга 
И долгожданный покос на заветном лугу.

Ты бы пожертвовал жизнью и нынче, солдат. 
Лишь бы не видеть… Да что там! — глаза-то не лгут:
Вон, босоногие правнуки робко глядят. 
Как их отца по плечу: «Schneller, arbeite gut!»

Думаешь, всё от того, что изрядно штормит, 
А наш корабль огромный опять без руля? 
«Злейшим друзьям» не понадобится «мессершмит»:
Им без боев нарезается наша земля...

Бывший солдат, смелый воин, ты в толк не возьмешь,
С однополчанами судишь и эдак, и так:
Кто истребляет великой страны молодёжь?
Где окопался доселе невидимый враг?

Нет, не убьют нас ни пуля, ни кол.
Русскому парню нет равных в открытом бою. 
А вот словечки «халява», «чувиха», «прикол», 
Пирсинги, жвачка, пивко с сигареткой — убьют.

Спросите, как? Проще пареной репы ответ. 
Каждый решит для себя, если он не лопух. 
В том, чем нас пичкают, ДУХА-ТО РУССКОГО нет; 
Вспомним ли раньше погибели СВЯТ РУССКИЙ ДУХ?

Эка, родные, куда же меня занесло! 
Ветер шальной, да уймись ты! А он всё крепчал,.. 
Слава те, Господи! Вынес в родное село – 
Тихую заводь мою, мой надёжный причал.

Любовь СТЕПАНОВА
Зеленогорск

Исповедь старого солдата

Солдатские мемуары 

Наш дивизион 808-го ар-
тиллерийского полка оста-
новился в живописной до-
лине у немецкой деревни, 
что стоит в десяти километ-
рах от Берлина. Время было 
позднее. Солнце уже вышло 
из долины по отлогому скло-
ну и зажгло закатным светом 
черепичные крыши домов, 
которые были видны из-за 
его вершины.

На дне долины, за таль-
ником, журчала бойкая ре-
чушка. Я сидел у своей по-
возки, загруженной ка-
тушками с кабелем и те-
лефонными аппаратами. В 
стороне паслась стрено-
женная гнедая лошадь, по-
щипывая сочную травку. От 
нечего делать включил ра-
цию и стал вращать регу-
лятор настройки, переходя 
с волны на волну. Услышал 
разговор: 

 – Вы не скажете, генерал, 
какое сегодня число?

 – 8 мая, а что?
 – Тогда поздравляю вас, 

друг!
 – С чем, генерал?
 – Завтра 9 мая!

 – Вы шутник, генерал!
 – И совсем не шучу: завтра 

будет объявлена Победа!..
Я больше не стал слушать 

генералов. Выключил рацию 
и бросился с радостной вес-
тью к своему другу Ивану. Он 
маячил за тальником, стирал 
нижнее бельё.

 – В чём дело, Дмитрич? 
– спросил он, глядя на меня 
выжидательно.

 – Пляши, Ваня!
 – Сначала скажи, за что 

плясать?
 – Завтра будет объявле-

на Победа!
 – Ты и в прошлом году го-

ворил.
 – Сейчас по рации гене-

рал сказал.
 – Если правда, Дмитрич, 

пронесу тебя на себе вокруг 
деревни.

Он бросил мокрую пор-
тянку на валун, схватил меня 
в свои медвежьи объятия и 
закружил... Не спали до поз-
днего часа. Беседовали о 
нашем будущем.

Иван разбудил меня ут-
ром. Он уже впряг в повоз-
ку нашу гнедую. Быстро по-

завтракали и стали подни-
маться по склону. На ходу 
друг сообщил мне, что мар-
шрут изменился и что путь 
лежит теперь в Чехослова-
кию, потому что президент 
Бенеш попросил товарища 
Сталина оказать ему воен-
ную помощь.

Солнечная долина на-
полнилась шутками и сме-
хом солдат, блеском ору-
жия и скрипом повозок. Мы 
с Иваном шли за своей те-
легой. 

 – Где же твоя обещанная 
Победа, Тимоша?

 – День только начался, 
Ваня!, – ответил я и стал 
скручивать папиросу. Подъ-
ём продолжался. Солнце 
начало припекать. Я успел 
выкурить ещё одну само-
крутку. И вот на середине 
склона движение приоста-
новилось. Мимо нас про-
мчался газик М-1 и встал 
перед нами. Из машины вы-
шел седой генерал. Окинул 
нас отеческим взглядом. 
Заговорил с волнением:

 – Товарищи солдаты... 
офицеры! Дорогие мои со-

отечественники! С Победой 
вас!

С минуту стояла тиши-
на. А потом, словно птица 
из клетки, вырвалась ра-
дость. Я смотрел на сво-
их однополчан счастливы-
ми глазами. Каждый выра-
жал радость по-своему: кто 
смеялся, кто плакал, кто 
разряжал оружие, салютуя 
Победе!

Теперь не надо приги-
баться под пулями войны. 
Мир выпрямил солдата! Я 
стоял гордый на вершине 
склона во весь рост, при-
стально смотрел на восток, 
в сторону России. В сияю-
щих лучах виделся светлый 
образ мамы... Неожидан-
но кто-то подбросил меня 
вверх, как малыша. 

Я поскакал вприпрыжку, 
сидя на плечах у Ивана. Он 
бежал легко и обгонял нашу 
гнедую. Я вырывался и сме-
ялся до слёз. Это было в 
день Победы!

Тимофей НОВИЧКОВ,
 ветеран Великой 

Отечественной войны.
Зеленогорск

Мир выпрямил

Нежна твоя душа! Как ты сберег
В аду войны сокровище бесценное?
Ты исходил войну и вдоль, 

и поперек…
Виктор Боков.

Тихон Михайлович Терехов родился 
на Украине, в Винницкой области. В мно-
годетной семье. Закончил курсы тракто-
ристов и работал в колхозе на тракторе. 
В 1939 году призвали в Красную Армию. 
Пришлось осваивать профессию пуле-
метчика. Через год службы стал отлични-
ком боевой и политической подготовки. 

А служба требовала особых усилий. 
На границе с Польшей было неспокой-
но. Дежурный отряд пресекал попытки 
лазутчиков проникнуть на территорию 
СССР. Как отличника подготовки Тере-
хова направили в учебный пункт, и че-
рез полгода молодому воину присво-
или звание младшего командира. Он 
вернулся в погранотряд и стал коман-
диром отделения.

Напряженность на границе не спада-
ла. Поляки часто вторгались на советс-

кую территорию, пограничники давали 
достойный отпор нарушителям.

Час испытаний был впереди. 22 
июня 1941 года началась война. В 
первый же день пограничники первы-
ми вступили в бой с превосходящими 
силами противника. Отряд уничтожил 
20 солдат противника и одного пуле-
метчика. 

Два дня врагу не удавалось выбить 
пограничников с позиций. Вскоре был 
дан приказ оставить рубежи и отойти в 
тыл.

Когда отступали, в населенных пун-
ктах в пограничников стреляли с чер-
даков домов. Там засели те, кто ждал 
прихода немцев. Много таких стрел-
ков было и в городе Луцке. По одной 
из улиц нельзя было пройти: настолько 
интенсивной была стрельба. Тогда Те-
рехов взял трех солдат из своего отде-
ления и забросал дом, с чердака кото-
рого велась стрельба, гранатами. Путь 
стал свободным.

В бою под Житомиром Терехов по-
лучил серьезное ранение в левую 

ногу, а после лечения в госпитале был 
направлен в роту автоматчиков 311-
го стрелкового полка, где ему поручи-
ли отделение. Теперь он ходил в раз-
ведку, корректировал стрельбу мино-
метного полка.

Боевой путь Терехова прошел и 
через Курскую дугу. А День Победы 
встретил в пригороде Берлина. Его бо-
евые заслуги отмечены двумя ордена-
ми Красной Звезды, медалями «За от-
вагу» и «За боевые заслуги».

А в июне 1945 года он участвовал в 
Параде Победы.

В июле 1945 года вернулся в село 
Бражное Канского района, где прожи-
вали его родные, эвакуированные с Ук-
раины. 

Вскоре воин уехал в Норильск, где 
работал шахтером по добыче никеле-
вой руды.

Сегодня ветеран живет в Краснояр-
ске.

Павел КОВАЛЕВ,
ветеран войны и труда, 

полковник в отставке 

Первыми вступили в бой
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В ЗЕРКАЛЕ 
МЕСТНОЙ ПРЕССЫ

Виктор ПЫЖИКОВ

Село деградирует молча
На совещании по подведению итогов работы АПК 
района отмечается рост прибыли, полученной сель-
хозпредприятиями, сообщается в газете «Сельская 
новь». Вот только радоваться инфляционным побе-
дам мешает действительность: «Численность работ-
ников по сравнению с прошлым годом сократилась 
на 10,5%, в основном по причине миграционного от-
тока сельского населения… Ежегодно в районе сокра-
щается парк сельскохозяйственной техники. Выбытие 
техники из-за физического износа происходит значи-
тельно быстрее, чем её обновление». А в остальном всё 
прекрасно – село деградирует молча. «Нехватка спе-
циалистов и низкий уровень их профессиональной 
подготовки также сказываются на экономических по-
казателях».

Есть и ещё информация, иллюстрирующая «процве-
тание» АПК: «Красноярское ОАО «Милко» с 1 апреля 
прекратило своё существование… В сельском хозяйс-
тве района, по данным на 1 января 2008 года, фактичес-
ки занято кадров массовых профессий – 1181 человек, 
что на 13,4% меньше уровня пошлого года… Не реше-
ны проблемы устаревшего парка техники. Мы вынуж-
дены нести большие затраты на ремонт и запасные час-
ти. Наряду с этим происходит деградация почв, сниже-
ние их плодородия».

Далее, уже на районной конференции «единорос-
сов», секретарь политсовета Сергей Андрюкевич «заве-
рил вновь избранного главу района в том, что их пар-
тийная организация приложит все силы для того, что-
бы Балахтинский район стал ещё более сильным и про-
цветающим». 

Балахта

Мало об этом говорить
Газета «Ангарский рабочий» – о патриотизме и про-
явлении фашизма: «Как можно объяснить челове-
ку, который измеряет любовь заработками, что такое 
Россия? Я с гордостью говорю тебе, что я – русский! 
С маленькой зарплатой, убитой экономикой и тупым 
правительством... Сейчас многие школьники не знают, 
что такое Великая Отечественная война, кто такие ве-
тераны Афганистана, Чечни, что они сделали хороше-
го для страны. Дети смутно представляют себе, что за 
праздник – 9 Мая. Для них это просто выходной день. 
В нашей стране всё большую силу набирают профа-
шистские молодёжные группировки, подростки пре-
красно осведомлены о том, кто такие СКИНХЕДЫ, 
но не знают, что в России погибли миллионы людей, 
освобождая мир от ФАШИЗМА…».

Мотыгино

Уже устали жаловаться
Всё чаще попадается на страницах газет возмуще-
ние читателей казёнными материалами, вытеснивши-
ми местную информацию. Вот и своё письмо в газе-
ту «Авангард» читатель начинает со слов: «Уж очень 
гладко на бумаге получается у нашей коммунальной 
службы о том, как было тепло в домах в эту зиму. Мо-
жет быть, и было тепло в Зелёной Роще, может быть, 
там и сейчас форточки открыты, да только не в наших 
домах на улице Советской. Шёл ремонт на центральной 
котельной – мы надеялись, что хоть что-то изменится. 
Заменили узкие трубы теплотрассы на более широкие. 
Хотя и слабо, но верили, что будет тепло теперь. Мно-
гие вставили современные пластиковые окна. Да, бата-
реи в эту зиму стали чуть теплее, иногда температура в 
комнатах поднималась до 14–16 градусов, но это было 
день-два, не больше. А вот горячей воды как не было, 
так и нет. Сколько её ни сливай, не дождёшься. Более 
состоятельные жильцы в каждой комнате включают по 
обогревателю, а мы, пенсионеры и инвалиды, выжива-
ем как можем, натягивая на себя сорок одёжек. А в мо-
розы так и спим в одежде. Почему не жалуемся? Да уже 
устали жаловаться. Каждый год одно и то же: звоним, 
пишем, встречаемся, возмущаемся, а толку как не было, 
так и нет». 

Козулька

Нищета наступает
Газета «Советское Приангарье» рассказывает о де-
ятельности социальных служб, работу которых в совет-
ское время люди практически не замечали. «Значение 
социальных служб стало заметно возрастать с начала 
90-х, когда начавшиеся экономические преобразования 
внесли в жизнь большинства россиян многочисленные 
проблемы, решать которые в одиночку граждане не в 
состоянии: нестабильность существования, бедность, 
малообеспеченность, одиночество значительной час-
ти граждан, социальное сиротство… Отделение сроч-
ного социального обслуживания – своего рода «скорая 
помощь», целью которой является оказание неотлож-
ной помощи разового характера гражданам пожилого 
возраста и инвалидам, а также тем, кто остро нуждает-
ся. Социальная помощь может быть разной: в виде де-
нежных выплат, натуральной помощи (одежда, обувь, 
предметы первой необходимости…). С каждым годом 
растёт численность граждан, обслуженных этим отде-
лением. В 2003 году за помощью обратилось 1928 граж-
дан, а в 2007 году – 9229 граждан (почти половина на-
селения района)».

Кодинск

И это – «комфортное» жильё?
Какой хочет видеть Россию Д.Медведев, призвавший 
строить коттеджи, показывает газета «Проекты Крас-
ноярья»: «За год в крае построили 2500 коттеджей. Их 
общая площадь составила 308 тысяч квадратных мет-
ров, это 27% от общего объёма жилья, возведённого в 
2007 году в крае, сообщают в Красноярскстате. 45% воз-
ведённых индивидуальных домов расположены в сель-
ской местности. 18% коттеджей оборудованы водопро-
водом, канализацией, центральным отоплением, горя-
чим водоснабжением, ванной или душем. 40% не име-
ют инженерных коммуникаций».

Вот в такое жильё в XXI веке планирует пересе-
лить россиян чиновничество по своей безудержно 
рекламируемой программе «Доступное и комфор-
тное жильё – гражданам России». Некоторым ком-
фортное, а абсолютному большинству – не очень-
то доступное и с удобствами во дворе. Кстати, бани 
везде ликвидируются как экономически невыгодные 
предприятия. Так что многим уже сейчас приходит-
ся мыться в тазике на кухне, для чего воду носят вед-
ром из колодца. Ну прямо как в «счастливые» време-
на Николая кровавого!

Красноярск

Что имеем – не храним…

Закон не принят. Почему?

У родует историческую 
часть город бездум-
ная застройка, когда 

рядом с памятниками архи-
тектуры возводятся образ-
цы новодела: офисные по-
мещения, торгово-развле-
кательные учреждения. Они 
убивают старину.

На фоне элитных жилых 
домов потерялся Покровс-
кий кафедральный собор – 
яркий образец сибирского 
барокко. 

Один из архитектурных 
уродов – торговый комплекс 
на улице Сурикова – возво-
дится через дорогу от зда-
ния, в котором находится 
служба по охране памятни-
ков культурного наследия. 
Буквально в десятке мет-
ров от этой конторы – дом 
Зельмановича, в котором 
сегодня размещена музы-
кальная школа. Сколько ни 
протестовала обществен-
ность, строительство при-
знано законным. Каким вы-
шел архитектурный симби-
оз двух эпох, может судить 
каждый. Строители не стали 
ограничивать свои аппети-
ты и вместо 9 метров высо-
ты карниза исторического 
дома намерены выстроить 
здание высотой 17 метров! 
Гармония их не интересует. 
Бизнес есть бизнес.

Памятник архитектуры ут-
рачивает художественные 
достоинства. Как получат 
застройщики разрешения 
– уму непостижимо! Если 
раньше было государствен-
ное регулирование, то те-
перь погоду делает строи-
тельное лобби. 

Почему же строители 
чувствуют себя так воль-
готно? Все до бездарнос-
ти просто: в городе нет ох-
ранных зон. Проект их со-
здания разработан еще в 
1994 году, но документ так 
и не принят. Именно поэто-
му у специалистов не хва-
тает оснований защитить 
объекты.

На последней сессии За-
конодательного собрания 
депутаты отвергли проект 
краевого закона об охра-
не памятников архитекту-
ры. Об этом – наша бесе-
да с депутатом Законода-
тельного собрания Оксаной 
ДЕМЧЕНКО.

 – Оксана Зиновьевна, 
почему же так происхо-
дит: все тот же дом Зель-
мановича… Пока обще-

ственность протестовала, 
строители без помех вы-
рыли котлован, потом сте-
ны начали монтировать. И 
ничего…

Плевали они на обще-
ственное мнение.

 – Почему так происходит? 
Просматривая архивные ма-
териалы на эту тему, я нашла 
интересный документ, под-
писанный в 1948 году Ста-
линым. Он как раз об охране 
архитектурных памятников. 
Сталин потребовал в трех-
месячный срок разработать 
механизм реализации зако-
на. А у нас в июне 2002 года 
был принят Закон ФЗ № 73 о 
сохранении объектов куль-
турного наследия. Но за ми-
нувшие шесть лет этот за-
кон ни разу так и не приме-
нялся.

Два президента обрати-
ли внимание на эту пробле-
му и дали соответствующие 

распоряжения. И хотя фор-
мально закон как бы всту-
пил в силу с 1 января это-
го года, механизма реали-
зации по-прежнему нет. А 
требуется не менее десят-
ка подзаконных актов, что-
бы регионы могли работать 
с этой проблемой. Так по-
чему же тормозится важное 
дело? Ответ прост: архи-
тектурные памятники – го-
ловная боль. В России бо-
лее 90 тысяч таких объек-
тов. В нашем крае – более 
двух тысяч. Но заниматься 
ими считается неблагодар-

ным делом. Зачастую пред-
приимчивых и нечестных на 
руку людей интересуют не 
сами памятники, а земля, 
на которой они стоят. Объ-
екты, которые сегодня счи-
таются памятниками, стро-
ились на видном месте. Им 
выгоднее построить оче-
редной торговый или раз-
влекательный комплекс, 
офисный центр… 

То, что происходит в этой 
сфере, приобретает харак-
тер рейдерства: наглый, 
в условиях законодатель-
ного несовершенства, за-
хват. Та же ситуация и с до-
мом Зельмановича. Конеч-
но, возводимое впритык к 
нему здание эффектно вы-
глядит. Но кому пришло бы 
в голову рядом с Исаакиев-
ским собором в Петербурге 
строить что-то пусть даже 
очень гениальное! Когда 
в городе на Неве затеяли 
строить небоскреб Газпро-
ма, поднялась обществен-
ность.

Так что тут нужны не толь-
ко законы, но и гражданская 
позиция – позиция патрио-
та: объекты культурного на-
следия должны быть сохра-
нены для потомков.

В настоящий момент в 
Государственной думе есть 
два проекта закона о сохра-
нении памятников архитек-
туры, но дело не движется. 
Нет единого реестра объек-
тов культурного наследия. 

Они должны быть разделе-
ны на федеральные и регио-
нальные. Должна быть про-
ведена историческая экс-
пертиза памятников. Нет у 
нас и экспертной комиссии, 
которая могла бы давать та-
кие оценки. 

К сожалению, Гражданс-
кий кодекс никак не регули-
рует ситуацию, когда объект 
архитектуры передается в 
частные руки.

А такая ситуация при ны-
нешнем уровне финанси-
рования может стать систе-
мой. Да, что-то выделяется, 

но при таких объемах потре-
буется 25 лет, чтобы привес-
ти в порядок все объекты. А 
статистика такова: в России 
ЕЖЕДНЕВНО погибает один 
памятник. В центре Красно-
ярска средь бела дня, мож-
но сказать, на глазах у горо-
жан путем нескольких под-
жогов уничтожили так назы-
ваемый дом Фердинанда, 
была попытка – можно ду-
мать, не последняя – под-
жога другого историческо-
го здания.

Между тем можно ска-
зать, что любое здание в 
Красноярске старше 50 лет 
– уже объект, требующий 
охраны.

Петербург снискал сла-
ву города-памятника. В нем 
каждое здание, каждая огра-
да, инженерные сооружения 
представляют ценность. Не 
случайно город взят под ох-
рану ЮНЕСКО.

Но так не всегда и не вез-
де. Все чаще звучат голоса 
в пользу передачи объектов 
в частные руки. Но тут всег-
да будет проблема: сохра-
нять и охранять памятни-
ки – это существенная раз-
ница. Сохранять – значит 
вкладывать средства. Не у 
всех они есть. А как быть, 
когда люди живут в домах, 
признанных памятниками 
культуры? Государство мо-
жет сказать: не можешь со-
держать памятник, усту-
пи тому, кто в состоянии. 
Но логичнее раскошелить-
ся самому государству. Как 
видим, проблем много.

Не случайно проект за-
кона, который вынесла на 
обсуждение Законодатель-
ного собрания админис-
трация края, не был при-
нят. Такое случается не час-
то. Обидно: разработчики 
как могли выразили обще-
ственное отношение к за-
хвату и уничтожению исто-
рических зданий. 

– Оксана Зиновьев-
на, может, мы просто ус-
ложняем? Есть, напри-
мер, четкое правило: не-
льзя переходить улицу на 
красный свет. Нарушите-
ля штрафуют сразу, и ни-
каких подзаконов не тре-
буется. Все просто: не-
льзя – и все! О чем думают 
те, кто выдает разреше-
ния на застройку? Долж-
но быть какое-то чутье, 
нравственные устои, долг 
патриота и гражданина. 

Может, на таких ответс-
твенных чиновников да-
вят, подкупают…

 – Совершенно верно. Вок-
руг этой проблемы скопи-
лась масса пороков. Корруп-
ция, рейдерство – не исклю-
чение. Но нередко мы имеем 
дело и с непрофессионализ-
мом. Элементарно: нельзя 
рядом с объектом культур-
ного наследия строить зда-
ние более высокое, чем па-
мятник. В Красноярске это 
не соблюдается. К Покровс-
кому кафедральному собору 
в советское время отнеслись 
уважительно: дом быта через 
дорогу построили именно по 
таким правилам. А сегодня? 
Наверное, ответственные чи-
новники знают, что так делать 
нельзя, но делают.И никто их 
поправить не хочет: ни про-
куратура, ни органы соот-
ветствующего надзора.

 – Как будет действо-
вать ваш комитет?

 – Наш комитет очень за-
интересован в наведении 
порядка в этой сфере. Ду-
маю, что после того как про-
ект закона был отклонен, мы 
активнее будем работать над 
ним. Мы пригласили к рабо-
те над законом всех заинте-
ресованных депутатов, в том 

числе и районных, и городс-
ких Советов.

 – Какие объекты куль-
турного наследия в пер-
вую очередь надо взять 
под охрану?

– Потребуется кропот-
ливая работа, чтобы соста-
вить полный список, ничего 
не пропустить, ничего не за-
быть. Таких объектов в крае 
много. Например, Енисейск 
– музей под открытым не-
бом. И больно осознавать, 
что сами жители города, не 
рассчитывая на помощь го-
сударства, забивают окна 
пустующих особняков. На 
встречах с избирателями 
Енисейска эта тема звучит 
часто. Люди неравнодушны. 
Надо как можно быстрее по-
кончить с варварским отно-
шением к памятникам архи-
тектуры. Но одними закона-
ми ситуацию не изменишь. 
Важно, чтобы и моральный 
климат в обществе изме-
нился. Но пока материаль-
ная выгода у наших отде-
льных соотечественников 
выше гражданского и пат-
риотического долга, трудно 
будет что-то сделать.

Беседовал 
Александр КОЗЫРЕВ.

 Фото автора

В Красноярске находится более 200 памятников 
исторического наследия. Год от года город теряет их

Нужны не только законы, 
но и гражданская позиция – 
позиция патриота: объекты 
культурного наследия долж-
ны быть сохранены на века.

Пристройка к дому Зельмановича 
изуродовала памятник архитектуры

Дома близ Покровского собора 
нарушили гармонию

Кардиолог Евгений Чазов: 
 «Секрет долголетия удивительно прост!»

–В «лихие 90-е» я 
не раз предуп-
реждал власти 

о грядущем всплеске смер-
тности «от сердца» пос-
ле шоковой терапии, в том 
числе из-за истощения жиз-
ненных сил народа. Не вня-
ли! Столько людей мы не те-
ряли со времён войны, – с 
болью сказал Евгений Ива-
нович.

Сердце и 
«авось!»

 – Но в годы войн и ре-
волюций люди бывали ис-
тощены не в пример боль-
ше. А «от сердца» тогда 
умирали реже. Почему?

 – Тогда, по большому 
счёту, было не до личных де-
прессий. Организм мобили-
зовывался: «Всё для фрон-
та, всё для победы!». Цель – 
выжить, победить, а осталь-
ное – как-нибудь потом, «в 
шесть часов вечера после 
войны». Депрессии как реак-
ция на перенесённый стресс 
начались, когда люди отпус-
тили вожжи… Мой учитель 
академик Александр Мясни-
ков был главным терапевтом 
ВМФ в блокадном Ленин-
граде. По его словам, вско-
ре после прорыва блокады 
в Питере вспыхнула настоя-
щая эпидемия гипертонии. 
Сердечный кризис начался у 
половины выживших ленин-
градцев!

 – Значит, именно де-
прессия – путь к инфарк-
ту?

 – Это лишь одна из ро-
ковых причин. Другая – ус-
ловия и образ нашей жиз-
ни. Не в том смысле, богат 
человек или беден. Не ни-
щета сама по себе ведёт 
к сердечной недостаточ-
ности. Важно, как на ли-
шения реагирует сам че-
ловек… Депрессии бывают 
разные: например, у моло-
дых людей, которые жиз-
ни-то толком не видели и 
ещё не перенесли действи-
тельно тяжких потерь. А они 
кончают жизнь самоубийс-
твом! Депрессия может пе-
редаваться генетически, 
зависеть от характера не-
рвной системы. Как прави-
ло, она приспосабливается 
к неблагоприятным обстоя-
тельствам. Но иногда – па-
сует.

…С начала 90-х жизнь вро-
де бы улучшилась. Но до сих 
пор почти половина всех па-
циентов в поликлиниках стра-
дают ко всему прочему стра-
дает и депрессиями. Неваж-
но, к хирургу они пришли или 
к глазнику. А ведь депрессия 
в 2 раза увеличивает смерт-
ность при инфаркте миокар-
да и перенесённых операциях 
на сердце! Итог – погибают и 
пожилые, и, что самое страш-
ное, люди в расцвете сил.

 – Но смертность всё-
таки снижается? Дефолты 
позади, грядёт стабиль-
ность…

 – Да, но слишком медлен-
но. Система профилактики 
– дома отдыха и санатории, 
кардиодиспансеры, кардио-
логические кабинеты и 
т. п. – разрушена. Мы броси-
ли на произвол судьбы своё 
будущее. И оно нам этого 
не прощает… В одном аме-
риканском научном журна-
ле подвели итоги смертнос-
ти «от сердца» в США с 1980 
по 2000 г. среди людей от 25 
до 84 лет. И что вы думаете? 
Смертность снизилась в ДВА 
раза. Была 542 человека на 
100 тысяч, стала – 263. А за 
счёт чего? Тоже не секрет: 
кроме квалифицированно-
го лечения и профилактики 
– из-за грамотной реабили-
тации, снижения уровня хо-
лестерина в крови и артери-
ального давления, прекра-
щения курения, повышения 
физической активности… У 
нас же эти страшные циф-
ры только растут. За 5 лет 
число сердечников в Рос-
сии выросло с 5 до 10 млн. 
чел. Из них на диспансер-

ном учёте находится треть. А 
6 млн. знают, что больны, но 
за ними никто не наблюдает! 
Нередко больные, особенно 
молодые, лишь почувство-
вав себя лучше, тут же бро-
сают лечение и уже не об-
ращают на здоровье внима-
ния – до следующего кризи-
са. Установка проста: «Авось 
пронесёт!»

 – И тут тоже националь-
ная черта?

 – Мы относимся к самим 
себе как самоубийцы. Мыс-
ли такие: «Я сегодня здоров, 
ну значит, и всегда буду та-
ким. И пошли вы, врачи, по-
дальше!». А попробуй-ка у 
американца повыситься ар-
териальное давление! Да он 
тут же горы сдвинет. Он раз-
мышляет так: «Если я забо-
лею, то могу потерять ра-
боту, перейти на инвалид-
ность и стать лузером. А 
это недопустимо… Как же я 
буду обеспечивать семью?» 
Хотя их медицина – далеко 
не идеал. Вот вы говорите: 
«Америка, Америка». А у них 
ежегодно страховые компа-
нии сообщают о ста тысячах 
врачебных ошибок… Вмес-
те с тем они твердят своему 
народу: «Не кури, не кури, 
не кури!». И массовый отказ 
от курения в США после та-
ких пиар-акций дал целых 12 
процентов снижения смерт-
ности от сердечных заболе-
ваний. Это сотни тысяч лю-
дей! А у нас ответ один: «Кто 
не курит и не пьет, тот здоро-
веньким помрёт».

…Конечно, людей судить 
трудно. Из столетия в сто-
летие – сплошь несправед-
ливость и лишения. Как ре-

зультат – желание забыть-
ся, уйти от проблем. Хоть 
в кабаке, хоть в казино. Но 
посмотрите, ведь олигар-
хи крайне редко становятся 
законченными алкоголика-
ми. Среди богатых гораздо 
меньше сильно пьющих, чем 
среди бедных. У бомжа кар-
маны пусты, но пол-литра – 
святое!

Нация 
с «клюшкой»

 – Есть фраза: «Больной 
человек – как расстроен-
ный рояль». Как настроить 
себя?

 – На самом деле всё 
просто. Принцип нормаль-
ной жизни – отвечай сам за 
себя. Думай: а что меня ждёт 
дальше? Мою семью? А если 
я буду немощным? Кто меня 
самого будет поить-кор-
мить? Кто станет за мной 
ухаживать? Я, знаете ли, по-
казал бы по самому главному 
каналу ТВ наши отделения 
для престарелых, где одино-
кие, брошенные старики ко-
выляют от стены до стены с 
палками-клюшками, и спро-
сил бы у них: «Скажите, а 
если бы к вам вернулись мо-
лодость и здоровье, вы бы 
относились к себе так же? 
Или всё-таки жили бы ина-
че?» Но вместо этого теле-
видение крутит сериалы про 
маньяков… Я однажды ска-
зал телевизионщикам: «Вы 
– предатели. Вы, как и вра-
чи, можете лечить, но вмес-
то этого убиваете». А потом 
в Норвегии увидел, как по 
«ящику» выступал психоте-
рапевт. Это были специаль-

ные массовые сеансы – не 
по типу Кашпировского, а 
по науке. Люди спрашива-
ли: как им справиться с жиз-
нью? Точно так же Рузвельт 
во время Великой депрессии 
выступал с радиообращени-
ями к американцам, растол-
ковывая им смысл антикри-
зисных действий правитель-
ства. Моё поколение тоже 
закалила великая цель. Ра-
дио передавало: «Мы долж-
ны победить. Твой отец на 
фронте – герой. Будь таким 
же!» Потом: «Надо поднять 
страну!» Эта аура сберегала 
сердце.

 – Вы сказали, что тре-
вожитесь о «генетичес-
кой поломке поколения». 
Не передаст ли поколение 
ныне живущих людей сво-
им потомкам лишь одни 
недуги? 

 – Уже нет. У меня надеж-
да – мы восстанем из пеп-
ла. Мы, медики, уже пред-
чувствуем это. Нация нача-
ла возрождаться. Но ничего 
не выйдет, если сам народ 
нас не поддержит. Мы гово-
рим: ну разве тяжело прийти 
и померить давление? Сей-
час это можно сделать в лю-
бой аптеке. Если успеешь, 
то избежишь инфаркта или 
инсульта. Но как об стенку 
горох! Тем временем уже 40 
млн. россиян имеют склон-
ность к повышенному давле-
нию. Мы пока зарегистриро-
вали лишь 10 млн. А осталь-
ные 30 где-то ходят… Про-
сьба такая: «Люди, думайте 
и САМИ о себе!» Тогда мы бу-
дем жить хотя бы до 75 лет.

Владимир КОЖЕМЯКИН.
www.aif.ru

Он спасал от инфарктов первых лиц государства. 
Его пациентами были многие мировые знаменитос-
ти. Но своим главным делом известный кардиолог 
и академик Евгений Чазов всегда считал не лечение 
элиты, а заботу о здоровье простых людей.


